

Экономическая теория

УДК 339.9

DOI 10.5281/zenodo.11549614

ВАЛЮТНЫЙ КОНТРОЛЬ, ОСУЩЕСТВЛЯЕМЫЙ ТАМОЖЕННЫМИ ОРГАНАМИ В СИСТЕМЕ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ БЕЗОПАСНОСТИ ГОСУДАРСТВА

Головинов О.Н., Денисенко С.В.

Аннотация. В статье выявлена значимость экономической безопасности Российской Федерации в условиях антироссийских санкций. Проведены исследование валютного контроля с точки зрения неотъемлемого элемента экономической безопасности страны, а также анализ итогов деятельности таможенных органов Российской Федерации по направлению валютного контроля. Определены причины сокращения количества проверочных мероприятий по направлению валютного контроля в 2020–2022 гг. С целью нивелирования действия негативно влияющих факторов выделены основные проблемы валютного контроля и предложены направления работы по их решению.

Ключевые слова: экономическая безопасность, антироссийские санкции, валютный контроль, таможенные органы, федеральный бюджет, валютное законодательство.

CURRENCY CONTROL, CARRIED OUT BY CUSTOMS AUTHORITIES IN THE SYSTEM OF ENSURING THE ECONOMIC SECURITY OF THE STATE

Golovinov O.N., Denisenko S.V.

Abstract. The article reveals the importance of the economic security of the Russian Federation in the context of anti-Russian sanctions. A study of currency control from the point of view of an integral element of the country's economic security, as well as an analysis of the results of the activities of the customs authorities of the Russian Federation in the field of currency control, has been conducted. The reasons for the reduction in the number of verification measures in the direction of currency control in 2020-2022 have been determined. In order to neutralize the effects of negative influencing factors, the main problems of currency control are highlighted and directions of work to solve them are proposed.

Keywords: economic security, anti-Russian sanctions, currency control, customs authorities, federal budget, currency legislation

Финансы

УДК 336.71

DOI 10.5281/zenodo.11549742

АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ РАЗВИТИЯ БАНКОВСКИХ ПРОДУКТОВ И УСЛУГ КРЕДИТНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ НА СОВРЕМЕННОМ ЭТАПЕ И ПУТИ ИХ РЕШЕНИЯ

Попадюк О.И., Гудимова З.А.

Аннотация. В статье выделены проблемы развития банковских продуктов и услуг кредитных организаций в Российской Федерации на современном этапе, рассмотрена текущая ситуация, связанная с активным внешним санкционным давлением стран Запада, а также оказанием как прямого, так и косвенного влияния на финансовую систему Российской Федерации. С целью обеспечения многофункциональности и гибкости финансово-кредитных учреждений, ориентацией на сотрудничество с нефинансовыми компаниями в целях сохранения клиентоориентированного подхода, предложены процедуры для активной модернизации банковского сектора Российской Федерации.

Ключевые слова: банковский сектор экономики, банковская услуга, банковский продукт, санкционное давление, активы, иностранный капитал, денежно-кредитная политика.

CURRENT PROBLEMS OF DEVELOPMENT OF BANKING PRODUCTS AND SERVICES OF CREDIT INSTITUTIONS IN THE RUSSIAN FEDERATION AT THE PRESENT STAGE AND WAYS TO SOLUTION THEM

Popadyuk O.I., Gudimova Z.A.

Abstract. The article highlights the problems of development of banking products and services of credit institutions in the Russian Federation at the present stage, examines the current situation associated with active external sanctions pressure from Western countries, as well as exerting both direct and indirect influence on the financial system of the Russian Federation. In order to ensure the multifunctionality and flexibility of financial and credit institutions, focusing on cooperation with non-financial companies in order to maintain a client-oriented approach, procedures for the active modernization of the banking sector of the Russian Federation are proposed.

Keywords: banking sector of the economy, banking service, banking product, sanctions pressure, assets, foreign capital, monetary policy.

УДК 338.24

DOI 10.5281/zenodo.11549773

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ КЛЮЧЕВЫХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ ЭФФЕКТИВНОСТИ ПРИ УПРАВЛЕНИИ ФИНАНСАМИ КОМПАНИИ

Попадюк О.И., Польшина О.И.

Аннотация. В статье обоснована целесообразность построения системы управления финансами компании на основе ключевых показателей эффективности (КПИ). Предпринята попытка сформировать информационный базис для реализации системы КПИ в финансовом менеджменте организаций с учетом целевого подхода. Предложен алгоритм построения системы управления финансами компании на основе КПИ и практические рекомендации по ее реализации. Составлен пример построения системы управления финансами компании на основе КПИ, а также определены преимущества, недостатки и выгоды их использования.

Ключевые слова: управление финансами, ключевые показатели эффективности (КПИ), эффективность деятельности, целевой подход, менеджмент организаций.

USE OF KEY PERFORMANCE INDICATORS IN FINANCIAL MANAGEMENT OF THE COMPANY

Popadyuk O.I., Polshina K.O.

Abstract. The article substantiates the feasibility of building a company's financial management system based on key performance indicators (KPIs). An attempt has been made to form an information basis for the implementation of the KPI system in the financial management of organizations, taking into account the target approach. An algorithm for building a company's financial management system based on KPIs and practical recommendations for its implementation are proposed. An example of building a company's financial management system based on KPIs is compiled, as well as the advantages, disadvantages and benefits of using them are identified.

Keywords: financial management, key performance indicators (KPIs), performance efficiency, target approach, management of organizations.

УДК 336.1

DOI 10.5281/zenodo.11549796

ТРЕНДОВЫЙ АНАЛИЗ КЛЮЧЕВЫХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТА

Хорошева Е.И., Тимошенко Е.Г.

Аннотация. В статье представлены результаты трендового анализа доходов и расходов федерального бюджета России по данным за 2014-2023 гг. Дана оценка сбалансированности доходов и расходов государственного (федерального) бюджета. Выявлена корреляционная зависимость ключевых показателей федерального бюджета Российской Федерации от ВВП. Дана количественная оценка среднегодового прироста доходов и расходов федерального бюджета за последнее десятилетие.

Ключевые слова: трендовый анализ, федеральный бюджет, доходы федерального бюджета, расходы федерального бюджета, динамика ключевых показателей федерального бюджета.

TREND ANALYSIS OF KEY INDICATORS THE FEDERAL BUDGET

Khorosheva E.I., Timoshenko E.G.

Abstract. The article presents the results of a trend analysis of revenues and expenditures of the federal budget of Russia according to data for 2014-2023. An assessment of the balance of revenues and expenditures of the state (federal) budget is given. The correlation dependence of key indicators of the federal budget of the Russian Federation on GDP has been revealed. A quantitative assessment of the average annual increase in federal budget revenues and expenditures over the past decade is given.

Keywords: trend analysis, federal budget, federal budget revenues, federal budget expenditures, dynamics of key federal budget indicators.

УДК 336.71

DOI 10.5281/zenodo.12169697

БАНКОВСКАЯ СИСТЕМА ДОНЕЦКОЙ НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ: СТАНОВЛЕНИЕ И ИНТЕГРАЦИЯ В БАНКОВСКУЮ СИСТЕМУ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Томачинский Д.И., Химченко А.Н.,

Аннотация. В статье определены исторические этапы становления и развития банковской системы Российской Федерации; проанализированы основные показатели, характеризующие состояние отечественного банковского сектора. Рассмотрен процесс формирования банковской системы Донецкой Народной Республики с учётом происходящих социально-экономических и политических событий, а также показана роль и значение Промсвязьбанка в развитии банковской системы ДНР на современном этапе.

Ключевые слова: банковская система, Донецкая Народная Республика, Промсвязьбанк, государственное регулирование, Банк России.

BANKING SYSTEM OF THE DONETSK PEOPLE'S REPUBLIC: FORMATION AND INTEGRATION INTO THE BANKING SYSTEM OF THE RUSSIAN FEDERATION

Tomachinsky D.I., Himchenko A.N.

Abstract. The article defines the historical stages of the formation and development of the banking system of the Russian Federation; analyzes the main indicators characterizing the state of the domestic banking sector. The process of formation of the banking system of the Donetsk People's Republic is considered taking into account the ongoing socio-economic and political events, and the role and significance of Promsvyazbank PJSC in the development of the banking system of the Donetsk People's Republic at the present stage is shown.

Keywords: banking system, Donetsk People's Republic, Promsvyazbank PJSC, government regulation, Central Bank of Russia.

Региональная и отраслевая экономика

УДК 338

DOI 10.5281/zenodo.11549838

МЕТОДИКА АУДИТА РАСХОДОВ И ДОХОДОВ

Аносова А.А., Акаев Ш.М.

Аннотация. Статья посвящена разработке методики аудита доходов и расходов. Интерес к этой теме обусловлен тем, что показатели доходов и расходов являются наиболее «уязвимым» участком учетных работ: малейшее изменение в правилах их признания, оценки и отражения в отчетности может привести к получению диаметрально противоположного финансового результата. Поэтому большая роль в решении существующих управленческих и социальных проблем бизнеса отводится аудиту доходов и расходов, целью которого является формирование мнения о достоверности их отражения в бухгалтерском учете и финансовой отчетности.

Ключевые слова: расходы, доходы, аудит, методика аудита.

The factors of development the small business of social sphere

Anosova A.A., Akaev Sh.M.

Abstract. The article is devoted to the development of a methodology for auditing income and expenses. Interest in this topic that income and expense indicators are the most “vulnerable” area of accounting work: the slightest change in the rules for their recognition, evaluation and reporting can lead to obtaining a diametrically opposite financial result. Therefore, a major role in solving existing managerial and social problems of business is given to the audit of income and expenses, the purpose of which is to form an opinion on the reliability of their reflection in accounting and financial reporting.

Keywords: expenses, income, audit, audit methodology.

УДК 339.543

DOI 10.5281/zenodo.11549867

РЕЗУЛЬТАТЫ ВНЕДРЕНИЯ И ИСПОЛЬЗОВАНИЯ СОВРЕМЕННЫХ ТАМОЖЕННЫХ ИНФОРМАЦИОННЫХ СИСТЕМ И ТЕХНОЛОГИЙ ПРИ СОВЕРШЕНИИ ТАМОЖЕННЫХ ОПЕРАЦИЙ И ПРОВЕДЕНИИ ТАМОЖЕННОГО КОНТРОЛЯ

Попадюк О.И., Безбородов Д.Д.

Аннотация. В статье проведен анализ результатов использования современных таможенных информационных систем и технологий при совершении таможенных операций и проведении таможенного контроля, выявлены основные динамики происходящих процессов в данных направлениях. С целью увеличения эффективности и качественного развития процедуры таможенного контроля и таможенных операций, а также для развития таможенного дела и экономической политики государства, были разработаны рекомендации по совершенствованию и развитию информационных систем и технологий в таможенной деятельности.

Ключевые слова: информационные системы, информационные технологии, таможенное дело, таможенные операции, таможенный контроль, таможенные информационные системы.

THEORETICAL AND LEGAL BASIS OF THE APPLICATION OF ELECTRONIC DOCUMENTS AND INFORMATION TECHNOLOGY IN CUSTOMS AFFAIRS

Popadyuk O.I., Bezborodov D.D.

Abstract. The article analyzes the results of the use of modern customs information systems and technologies in customs operations and customs control, identifies the main dynamics of ongoing processes in these areas. In order to increase the efficiency and qualitative development of the customs control procedure and customs operations, as well as for the development of customs and economic policy of the state, recommendations were developed for the improvement and development of information systems and technologies in customs activities.

Keywords: information systems, information technologies, customs, customs operations, customs control, customs information systems.

УДК 338

DOI 10.5281/zenodo.11549888

ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ И ПРАВОВЫЕ ОСНОВЫ ИЗУЧЕНИЯ ТАМОЖЕННО-ТАРИФНОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ В ЕАЭС

Васильева В.В., Лисенко А.С.

Аннотация. В статье были приведены различные определения понятия «Таможенно-тарифного регулирования», были выявлены сходства и различия в авторских подходах к данному определению. В процессе анализа таможенно-тарифного регулирования получилось сформировать цели и задачи, которые оно преследует. Были выявлены этапы развития и элементы таможенно-тарифного регулирования.

Ключевые слова: таможенно-тарифное регулирование, ТК ЕАЭС, таможенная пошлина, Всемирная Таможенная организация, таможенный тариф, таможенная процедура, задачи таможенно-тарифного регулирования, товарная номенклатура.

THEORETICAL AND LEGAL BASES FOR STUDYING CUSTOMS AND TARIFF REGULATION IN THE EAEU

Vasilyeva V.V., Liseenko A.S.

Abstract. The article provides various definitions of the concept of "Customs and tariff regulation", identified similarities and differences in the author's approaches to this definition. In the process of analyzing customs and tariff regulation, it turned out to form the goals and objectives that it pursues. The stages of development and elements of customs and tariff regulation were identified.

Keywords: customs tariff regulation, EAEU Customs Code, customs duty, World Customs Organization, customs tariff, customs procedure, tasks of customs tariff regulation, commodity nomenclature.

УДК 338.2

DOI 10.5281/zenodo.11549922

СТАТИСТИЧЕСКОЕ ИЗУЧЕНИЕ ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Киосак Я.В., Свиридов С.А.

Аннотация. В статье проводится анализ внешнеэкономической деятельности Российской Федерации с использованием статистических методов. Внешнеэкономическая деятельность играет ключевую роль в экономике России, и её изучение с применением статистических данных позволяет выявить тенденции, основные направления внешней торговли, влияние международных факторов, а также выработать стратегии развития.

Ключевые слова: внешнеэкономическая деятельность, анализ, тенденция, перспективы развития.

STATISTICAL STUDY OF FOREIGN ECONOMIC ACTIVITIES OF THE RUSSIAN FEDERATION

Kiosak Y.V., Sviridov S.A.

Abstract. This article analyzes the foreign economic activity of the Russian Federation using statistical methods. Foreign economic activity plays a key role in the Russian economy, and its study using statistical data allows us to identify trends, the main directions of foreign trade, the influence of international factors, and also develop development strategies.

Keywords: foreign economic activity, analysis, trend, development prospects.